
●检察日报社出版 ●网址：www.jcrb.com ●新闻热线：（010）86423880 ●广告经营（京石市监广登字20200001号）：（010）86423595 本版编辑 张雪莹 张子璇 校对 台霙霏 郝涛涛

PROCURATORATEPROCURATORATE DAILYDAILY

中华人民共和国最高人民检察院主管主办
CN 11-0187 邮发代号 1-154

检察日报客户端最高人民检察院微信

2024年 5 月 16 日 星期四
第10555期 今日 8 版

●检察机关服务保障长江经济带高质量发展系列报道之四

新华社北京 5月 15日电 中共中
央总书记、国家主席、中央军委主席
习近平 5 月 14 日给北京市延庆区八达
岭镇石峡村的乡亲们回信，向他们致以
诚挚问候并提出殷切期望。

习近平在回信中说，这些年你们自
发守护长城、传承长城文化，并依托长
城资源走上了致富路，我很高兴。

习近平强调，长城是中华民族的代
表性符号和中华文明的重要象征，凝聚
着中华民族自强不息的奋斗精神和众
志成城、坚韧不屈的爱国情怀。保护好、
传承好这一历史文化遗产，是我们共同
的责任。希望大家接续努力、久久为功，
像守护家园一样守护好长城，弘扬长城
文化，讲好长城故事，带动更多人了解长

城、保护长城，把祖先留下的这份珍贵财
富世世代代传下去，为建设社会主义文
化强国、推进中国式现代化贡献力量。

长城是我国现存规模最大的文化
遗产。1984 年，邓小平、习仲勋等领
导同志为首都一些单位发起的“爱我
中华 修我长城”活动题词，激发了海内
外中华儿女保护长城的热情。党的十八

大以来，习近平总书记高度重视长城文
化价值发掘和文物遗产传承保护工作，
多次作出重要指示，指导推动长城国家
文化公园建设。近日，北京市八达岭长
城脚下的石峡村村民给习总书记写信，
汇报自发参与长城保护工作和村里的
发展变化等情况，表达继续守护长城、
传承长城文化的决心。

习近平回信勉励北京市八达岭长城脚下的乡亲们

带动更多人了解长城保护长城
把祖先留下的这份珍贵财富世世代代传下去

本报北京5月 15日电（记者常璐倩） 记者今天从最高人民检察院了解到，
黑龙江省政协原党组成员、副主席曲敏涉嫌受贿一案，由国家监察委员会调查
终结，经最高检指定，由浙江省温州市检察院审查起诉。近日，浙江省温州市检
察院已向浙江省温州市中级法院提起公诉。

检察机关在审查起诉阶段依法告知了被告人曲敏享有的诉讼权利，并讯问
了被告人曲敏，听取了辩护人的意见。检察机关起诉指控：被告人曲敏利用担任
黑龙江省哈尔滨市农业科学研究所所长，哈尔滨市农业科学院负责人、院长，哈
尔滨市呼兰区委副书记、区长、区委书记，哈尔滨市利民经济技术开发区党工委
副书记、党工委书记、管委会主任，哈尔滨市正厅级干部，新疆生产建设兵团十
师党委副书记、师长、政委，新疆维吾尔自治区北屯市委副书记、市长、市委书
记，黑龙江省绥化市委副书记、市长、市委书记，黑龙江省政协党组成员、副主席
等职务上的便利，为他人谋取利益，以及利用本人职权或者地位形成的便利条
件，通过其他国家工作人员职务上的行为，为他人谋取不正当利益，非法收受他
人财物，数额特别巨大，依法应当以受贿罪追究其刑事责任。

浙江检察机关对曲敏涉嫌受贿案提起公诉

新华社北京5月 15日电 中共中
央党史和文献研究院翻译的《习近平
关于中国式现代化论述摘编》一书俄
文版，近日由中央编译出版社出版，面
向海内外发行。

《习近平关于中国式现代化论述摘

编》由中共中央党史和文献研究院编
辑，收录了习近平同志 2012 年 11月至
2023年10月期间围绕中国式现代化发表
的一系列重要论述。该书俄文版和此前出
版的英文、法文版，对于国外读者深刻理
解中国式现代化的理论体系和实践要求，

深入了解中国共产党团结带领中国人民
成功走出的中国式现代化新道路、创造
的人类文明新形态、展现的现代化新图
景，增强国际社会携手同行现代化之路，
实现和平发展、互利合作、共同繁荣的世
界现代化的共同认识，具有重要意义。

《习近平关于中国式现代化
论述摘编》俄文版出版发行

新华社北京 5 月 15 日电 5 月 16
日出版的第 10 期《求是》杂志将发表中
共中央总书记、国家主席、中央军委主
席习近平的重要文章《全面深化改革开
放 ，为 中 国 式 现 代 化 持 续 注 入 强 劲 动
力》。这是习近平总书记 2012 年 12 月至
2024 年 3月期间有关重要论述的节录。

文章强调，改革开放是当代中国大
踏步赶上时代的重要法宝，是决定中国
式现代化成败的关键一招。党的十八届
三中全会以来，全面深化改革取得历史
性伟大成就。回顾这些年改革工作，我
们提出的一系列创新理论、采取的一系
列重大举措、取得的一系列重大突破，
都是革命性的，开创了以改革开放推动
党和国家各项事业取得历史性成就、发
生历史性变革的新局面。

文章指出，坚持和发展中国特色社
会主义，必须不断适应社会生产力发展
调整生产关系，不断适应经济基础发展
完善上层建筑。我们提出进行全面深化
改革，就是要适应我国社会基本矛盾运
动的变化来推进社会发展。改革开放只
有进行时、没有完成时。改革开放也是
有方向、有立场、有原则的。我们的方向
就是不断推动社会主义制度自我完善
和 发 展 。实 现 新 时 代 新 征 程 的 目 标 任
务，要把全面深化改革作为推进中国式
现代化的根本动力，作为稳大局、应变
局、开新局的重要抓手，把准方向、守正
创新、真抓实干，在新征程上谱写改革
开放新篇章。

文 章 指 出 ， 推 进 中 国 式 现 代 化 ，
必须进一步全面深化改革开放，不断
解放和发展社会生产力、解放和增强
社会活力。党的二十大提出了一系列
重大改革举措，这是党中央对新时代
新征程全面深化改革作出的重大战略
部署。要紧紧围绕全面建设社会主义
现 代 化 国 家 的 目 标 ， 推 出 一 批 战 略
性、创造性、引领性改革，加强改革
系统集成、协同高效，在重要领域和
关键环节取得新突破。要谋划进一步
全面深化改革重大举措，为推动高质
量发展、推进中国式现代化持续注入强劲动力。要突出问题导向，着力解决
制约构建新发展格局和推动高质量发展的卡点堵点问题、发展环境和民生领
域的痛点难点问题、有悖社会公平正义的焦点热点问题，有效防范化解重大
风险，不断为经济社会发展增动力、添活力。
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本报北京 5月 15日电 （记者巩宸
宇） 5 月 15 日，最高人民检察院党组
理 论 学 习 中 心 组 围 绕 持 续 学 习 贯 彻

《中国共产党纪律处分条例》（以下简
称 《条例》），举行扩大学习暨党纪学
习教育专题辅导报告会，邀请中央纪
委副书记、国家监委副主任喻红秋作
辅导报告。最高检党组书记、检察长应
勇主持会议并强调，要坚持以习近平新
时代中国特色社会主义思想为指导，
深入学习贯彻习近平总书记关于全面
加强党的纪律建设的重要论述，深化
党纪学习教育，学出纪律自觉、学出使
命情怀、学出责任担当、学出实干作风，
切实把党纪学习教育成果转化为加强
检察机关纪律建设的实际成效，把忠诚
和干净体现在强化法律监督、维护公平
正义的检察担当上，高质效办好每一个
案件，扎实推进习近平法治思想的检察

实 践 ， 更 好 为 大 局 服 务 、 为 人 民 司
法、为法治担当。

喻红秋围绕《条例》的主旨要义、实
践要求、鲜明特点、主要内容等，作了一
场主题鲜明、内容丰富、见解深刻、论述
精辟的辅导报告，并就进一步加强检察
机关纪律建设提出意见建议。

“检察机关开展党纪学习教育的成
效好不好，《条例》 理解得透不透，关
键要看有没有转化为正心律己的实际
行动，有没有转化为全面从严治检的
真招实招。”在认真听取辅导报告后，
应勇强调，要深刻认识党纪学习教育
的重大意义，深入学习贯彻习近平总
书记关于全面加强党的纪律建设的重
要论述，持续学深悟透做实 《条例》，
推 动 检 察 机 关 党 纪 学 习 教 育 走 深 走
实，进一步加强检察机关纪律建设、
党风廉政建设和队伍建设。

应勇指出，政治纪律是最重要、最
根本、最关键的纪律，遵守党的政治纪
律是遵守党的全部纪律的重要基础。检
察机关作为党绝对领导下的政治机关、
法律监督机关和司法机关，要时刻绷紧
政治纪律这根“弦”，通过深化党纪学习
教育，进一步筑牢政治忠诚，始终在政
治立场、政治方向、政治原则、政治道路
上同以习近平同志为核心的党中央保
持高度一致，持续擦亮坚定拥护“两个
确立”、坚决做到“两个维护”的鲜明政
治底色。

应勇强调，检察机关开展党纪学
习 教 育 ， 要 发 扬 彻 底 的 自 我 革 命 精
神，坚持把纪律和规矩挺在前面，强
化党纪党规的执行力，结合检察工作
实际，持续完善一体推进“三不腐”、
防治“灯下黑”机制，切实加强对检
察权运行的制约监督。每一名检察人

员都要自觉用党纪校正思想和行动，
严格执行防止干预司法“三个规定”
等铁规禁令，进一步强化纪律意识、
增强纪律自觉、加强自我约束、提高
免疫能力，不断增强政治定力、纪律
定力、道德定力、抵腐定力。要把开
展党纪学习教育、学习贯彻 《条例》
同 贯 彻 落 实 党 中 央 决 策 部 署 结 合 起
来，同推进检察重点工作结合起来，
树立和践行正确权力观、政绩观、事
业观，立足检察机关法律监督职能，
求真务实、担当实干，高质效办好每
一个案件，着力为大局服务、为人民
司法、为法治担当，更好以检察工作
现代化支撑和服务中国式现代化。

最高检领导、检委会专职委员，
中央纪委国家监委驻最高检纪检监察
组及最高检机关各内设机构、各直属
单位全体人员参加报告会。

最高检举行党组理论学习中心组（扩大）学习暨党纪学习教育专题辅导报告会

学纪知纪明纪守纪 把忠诚和干净
体现在强化法律监督的检察担当上

应勇主持并讲话 喻红秋作辅导报告

□本报记者 张羽
见习记者 牛秀敏

春天的北京，温暖和煦，空气中弥
漫着生命的气息和力量。4 月 16 日至
19 日，新加坡总检察长黄鲁胜率领包
括两名高级副总检察长、一名副总检察
长在内的高级别代表团访问中国。访
华期间，他先后接受了中共中央政治局
委员、中央政法委书记陈文清，最高人
民检察院检察长应勇等人的会见，并到
访了北京市检察院。

中新两国司法机关之间的友好交
往源远流长。事实上，这已经是黄鲁胜
总检察长自 2017 年 1 月任职以来第三
次到访中国。他眼中的中国检察机关
是怎样的？又如何展望中新两国在未
来的司法领域合作？新加坡检察机关

正在着重解决哪些问题？近日，《检察
日报》记者专访了黄鲁胜总检察长。

谈印象：“我们就像老朋友一样”

“中国最高人民检察院和新加坡总
检察院有着近 40年的官方互动历史，我
们就像老朋友一样。”黄鲁胜总检察长在

专访伊始，就用“老朋友”三个字为中新
两国检察机关之间的交往史作了概括。

黄鲁胜总检察长在专访中提及：
“我个人曾会见过三位中国首席大检察
官——曹建明先生、张军先生和应勇先
生。他们每个人都给我留下了非常深
刻的印象。毫无疑问，他们都坚定地致
力于维护中国国家法制的统一、尊严和

权威。”“在与中国检察机关的互动中，
我的印象一直是，中国检察官在履职方
面非常专业、高效、忠诚、博学。”

“另一个让我印象深刻的是中国最
高检的工作效率。众所周知，中国是一
个拥有 14亿多人口的大国，中国最高检
需要竭尽全力，才能够高效处理面临的
大量案件，并且确保法律正确实施。我
认为中国最高检在这方面做得很好。”

七年三次访问，黄鲁胜总检察长观
察到，中国正在发生一些变化。“我注意到
在过去十年中，中国的法律体系和检察机
关进行了重大改革，并且致力于到 2035
年全面实现依法治国。（译注：指党的二十
大报告中提出，到2035年我国基本建成法
治国家、法治政府、法治社会。）这些改革
有助于确保中国持续发展，同时社会保持
稳定和安全。” （下转第二版）

“老朋友”共同关注的“新话题”
——专访新加坡总检察长黄鲁胜

●中国检察官在履职方面非常专业、高效、忠诚、博学。
●在犯罪形势越来越复杂的当今世界，两国检察机关应当共享信息
和专业知识，共同打击跨国犯罪。

●交流不只是增加了解，更重要的是增进友谊和互信。
●近年来，新加坡总检察院面临的主要问题与网络安全和互联网犯
罪相关。

□本报记者 闫晶晶
通讯员 孙森森

“违法占用滩地还要政府赔钱？到
2023 年底必须按期完成整改，该怎么
办？”一年多之前，在上海市崇明区检察
院与区相关行政部门召开的“四长协
同”（指河长、湖长、环长、检察长）生态
保护联席会议上，船厂侵占长江滩涂却
迟迟未能腾退这个“最难啃的硬骨头”
被放在台上共同讨论，寻求工作破局。

如今，被占用的长江滩涂已实现清退
复绿。

“四长协同”机制，是 2020 年崇明
区检察院牵头与区生态环境局、区水
务局创建的府检生态协作工作机制。
不只是坐在一起开开会，在生态环境
保护案件办理中，行政机关与检察机
关落实习近平总书记关于“共抓大保
护，不搞大开发”重要指示精神，他
们的身影经常一起出现在案发现场、共
同研究修复方案的协调会上，以及支持

起诉的法庭上……

深度协作，在办案中寻找最
大公约数

据了解，该船厂始建于上世纪 80
年代，2020 年以来该厂经过政府多次整
治，清退复绿了部分违法用地，但是对
违法占用滩涂 7.5 亩并不认账，并拿出
30多年前的土地性质调查材料、租赁协
议等，向政府索要 3000 多万元赔偿。

因为滩涂被破坏时间久远，中间建
设项目部门经历了多次改革，所属行政
区划也有调整，通过检察一体化办案机
制，该案由上海市检察院牵头联系了市
生态环境局、水务局、规划和自然资源
局等，共同研究案情，对土地性质形成
一致意见。最终，在检察公益诉讼推动
下，该船厂与当地镇政府达成自愿清退
协议。2023 年 9 月至 11 月，无人机记录
下了船厂从清退到复绿的整个过程。

（下转第二版）

“府检联动”共护一江水
——检察机关与相关行政部门协同履职保护长江生态环境纪实

5 月 15 日，江苏省泰州市海陵区检察院检察官根据“益心为公”志愿
者提供的线索，对该市中国古井博物馆的古井保护情况进行现场调查，发
现存在文物保护罩锈蚀、水汽过重等情况，不利于古井保护。下一步，该
院将依法履行公益诉讼检察职能，推动职能部门采取措施改善和优化古
井保护环境。 本报通讯员褚钰婷 陈宏俊摄

现场调查古井保护情况


